

Sous-section 3.—Relevés de la main-d'œuvre*

On a reconnu l'importance d'une statistique courante de l'emploi et du chômage dans tout le Canada, en inaugurant, à l'automne de 1945, de vastes enquêtes effectuées périodiquement par échantillonnage. Le Bureau fédéral de la statistique a établi alors un certain nombre de bureaux régionaux afin de diriger le travail de plusieurs centaines de recenseurs temporaires chargés d'interviewer les ménages-échantillon. Des relevés de la main-d'œuvre s'effectuent environ tous les trois mois depuis novembre 1945. La méthode consiste en somme en des sondages aréolaires à plusieurs échelons et comporte le choix de régions-échantillon graduellement plus petites et, finalement, de ménages; le choix se fait au hasard à chaque échelon. D'ordinaire, l'échantillon comprend de 25,000 à 30,000 ménages mais, une fois l'an, au printemps, il en comprend de 50,000 à 60,000 afin de rendre plus exact le chiffre estimatif obtenu grâce à l'échantillon du mouvement interprovincial de la population.

Le principal but des relevés de la main-d'œuvre est de fournir un classement complet des personnes âgées de 14 ans ou plus, d'après leur occupation courante durant une semaine déterminée. Les principales catégories sont: (1) travaillant; (2) en chômage; (3) inactif. Le dernier groupe comprend les personnes qui vaquent aux soins du ménage, fréquentent l'école, se sont retirées ou sont incapables de travailler pour raison d'âge ou autres. Les personnes qui travaillent durant la semaine du relevé, ainsi que les personnes temporairement absentes de leur travail pour cause de maladie, vacances, température défavorable, conflit industriel ou congédiement temporaire, sont classées personnes actives. Les personnes à la recherche de travail, mais qui ne travaillent pas, sont classées en chômage. La main-d'œuvre civile totale du Canada comprend les personnes actives et en chômage.

Les chiffres estimatifs obtenus des relevés de la main-d'œuvre ne comprennent pas les groupes suivants: membres des forces armées; habitants des institutions; Indiens vivant sur les réserves; habitants des régions reculées, dont l'énumération nécessiterait de fortes dépenses. En outre, comme les estimations se fondent ordinairement sur un échantillon de 1 p. 100 de la population, elles sont toutes sujettes à une erreur de sondage qui peut être considérable à l'égard de grandeurs relativement petites.

Les changements de la situation régionale de l'emploi depuis le premier relevé sont résumés au tableau 7.

* Préparé sous la direction de C. M. Isbister, directeur, Division centrale de recherches et de développement, Bureau fédéral de la statistique, par R. W. James, chef, Section de l'échantillonnage.

7.—Résumé statistique des relevés de la main-d'œuvre, par région, de novembre 1945 à février 1948

Région et date du relevé	Employés	Sans-travail	Main-d'œuvre civile	Personnes inactives
Provinces Maritimes—				
17 novembre 1945.....	372,000	18,000	390,000	398,000
23 février 1946.....	372,000	27,000	399,000	410,000
1 ^{er} juin 1946.....	414,000	21,000	435,000	396,000
31 août 1946.....	423,000	20,000	443,000	399,000
9 novembre 1946.....	421,000	20,000	441,000	409,000
1 ^{er} mars 1947.....	411,000	21,000	432,000	426,000
31 mai 1947.....	408,000	21,000	429,000	407,000
16 août 1947.....	430,000	15,000	445,000	395,000
8 novembre 1947.....	421,000	17,000	438,000	403,000
21 février 1948.....	400,000	25,000	425,000	420,000